

発題 2

核のない世の中に向かう出エジプトの旅路 -脱核/脱原子力発電所 生命平和連帶を提案して¹

張允載（梨花女子大学校基督教教学部教授／韓国教会環境研究所所長）

1. 序文

1945年7月16日、米国、ニューメキシコ州の‘死の旅行’という意味を持つある砂漠地帯で史上初めて核爆弾実験が実施された。途方もない雷声と衝撃波が砂漠を飲み込んだ。上空9キロメートルまで巨大なキノコ形の雲が広がった。遠くにてこの爆発を見守っていた実験責任者ロバート・オッペンハイマー（J. Robert Oppenheimer）はヒンズー教経典‘バガヴァッド・ギーター’の一節を引用しながらこのようになげいた。“もう私は死である、すなわち世界の破壊者になった。”

同じ年8月6日、広島上空に‘リトルボーイ’という暗号名を持つ二番目の核爆弾が落とされた。数日後長崎には‘ファットマン’という名前の三番目の核爆弾が投下された。広島と長崎でそれぞれ16万人、8万人が死んだ。米国に続けてソ連が核武装をしたし（1949年）、英国（1952年）、フランス（1960年）、中国（1966年）が後に続いた。東西冷戦が絶頂に達した1985年に地球村には約6万発の核弾頭が発射待機状態にあった。息もできない状況だった。冷戦が終わった今でも地球村には約2万発の核弾頭がある。数字は減ったが破壊力はかえって強くなった。米国とロシアが保有した核弾頭中2千発は今でもボタンだけ押せば発射可能な状態である。私たちは依然として核兵器による全地球生命共同体絶滅の脅威のもとで生きている。

私たちもまた、核発電による放射能被爆の脅威のもと生きている。（私はわざわざ‘原子力発電所’‘原発’という用語を使わないで‘核発電’という用語を使う。日本と韓国ではあたかも‘核’と‘原子力’がそれぞれ違ったように報道されていて、‘反核’は正しいが‘反原子力’は誤った主張だと考える人々がいるためだ）日本に核爆弾が落ちた後、その恐るべき破壊力に対する罪の意識まで一役しながら、米国の大統領アイゼンハワーはいわゆる“核の平和的利用”（Atom for Peace）というスローガンを掲げるようになり、この時‘爆弾用’原子炉は‘商業用’原子炉に化けることになる。その結果1956年英国にセラフィールド（Sellafield）原子力発電所、1957年米国にシッピングポート（Shippingport）原子力発電所が建てられながら、核産業（nuclear industry）が始まる。だが、1979年米国のスリーマイル島（Three Mile Island）原子力発電所爆発と1986年旧ソ連、チェルノブイリ原子力発電所の大惨事で核産業は急激に縮小して、以後気候変化で各国が地球温暖化との戦争を宣言し起死回生するのかと思われたが、去る2011年3月11日、日本福島原子力発電所の大災難で再び大きな危機を迎えている。

人類は20世紀中盤以後‘核時代’（nuclear age）を生きている。核時代というのは核兵器と核発電という‘死の遊び’によって生命と平和を根本的に脅かす時代である。核時代というのは核に対する無知と貪欲、そして恐ろしいほど自分を欺き生命を担保にしつつ平和を賭博する‘殺しの文化’が支配する時代である。このような核時代を生きる宗教家に与えられた信仰の要求は明らかである。韓国

¹ この発表文は今回の協議会のために準備した本来の提案発表文を3分の1に減らしたものである。したがってすべての脚注と出處提示は省略する。

仏教ポソン僧侶の話しのように、生命の存在方式に対する認識は宗教ごとに違うところもあるが、抑圧され苦しむすべての生命を解放させようと思う意志は、すべての宗教が伝えるメッセージの共通基盤である。私たちは貪欲と支配欲に目がくらみ‘死の遊び’を愚かにも中断しない世界の指導者に生命の警鐘を鳴らさなければならない。私たちは‘殺しの文化’に陥り、お互いに競争と暴力に陥っているこの世界のすべての人々に平和の警鐘を鳴らさなければならない。もう私たちは地球上すべての生命が平和に住むために‘核のない世の中’(a nuclear-free world)を夢見て、話して、また、実践しなければならない。‘核時代’を脱出して‘核ない世の中’に向かって進まなければならない。その旅程は“乳と蜜が流れる”命と平和のカナンの土地に進む21世紀‘出エジプト’(Exodus)事件になるだろう。

2. カフマンとマクフェイグの‘核時代の神学’を越えて

事実‘核時代’の到来が持つ文明史的意味とそれの神学的含意を最初に唱えた人は米国ハーバード大学の神学者ゴードン・カフマン(Gordon D. Kaufman)である。彼は核兵器の脅威が絶頂に達した1985年に『核時代の神学・Theology for a Nuclear Age』で核時代の到来により、人類が地球上すべての生命を破滅させることができる力を持つようになったことに注目した。これは根本的に新しい宗教的状況(context)である。この状況はキリスト教や他のどの宗教伝統において予想できない革命的状況である。したがって核時代の到来は、キリスト教神学者はもちろん、すべての宗教家に今まで彼らの事由と談論で当然視したすべての前提を根本的に再び省察することを要求するのである。

カフマンは核兵器をキリスト教の‘終末論’と連係して考えた。彼は現在の私たちが直面している‘核大虐殺’(nuclear holocaust)の可能性は、何の救贖的(redemptive)意味がない終末論的事件だとみた。伝統的に西欧神学の終末論は歴史の終わりにあらゆる積極的な役割をなさる神に対する信頼によって後押しされていた。その終末の現状が破局であれ、救済であれ、終末はいつも悪に対する神の最終的勝利を意味するということだったためである。だがカフマンはこれとは違い20世紀中盤以後、人類が熟慮しなければならない終末は‘核大虐殺による終末’として、それはもう神の行動によることでなく、人間の行動によることを強調する。これは人類の救済をもたらす神の摂理の一部分ではない。いや、かえってそれは地球上に住むすべての生命の消滅、あるいは全面的抹殺を意味する。それはすべての希望の終末、すべての風の終末である。それはすべての希望を持つ者の終末、すべての未来世代の終末である。パウロは“わたしたちの主キリスト・イエスによって示された神の愛から、わたしたちを引き離すことはできないのです。”(ローマ8:38-39)と宣言した。だがカフマンは核時代にこの宣言はこれ以上適用されないと見た。一言で言うなら、私たちは歴史をこれ以上神様の‘救済史’(salvation history)として見ることができないということである。なぜなら核兵器による終末の可能性は“私たちの手に”、“私たち男と女たち”的手に、あるいは“核兵器を保有した強大国市民の手に”かかっているためである。

このようなカフマンの問題提起に最も積極的に同意したのは米国の女性主義神学者サリー・マクフェイグ(Sallie McFague)である。核時代において神に対する伝統的なイメージ(imagery)と、軍国主義や逃避主義を助長する方針とが相対して戦うとのカフマンの要請に答えて、彼女は『神様のモデル：生態時代と核時代の神学 Models of God:Theology for an Ecological, Nuclear Age』で神様に対する

新しい隠喩(metaphor)とモデル(model)を探求した。マクフェイグは、核時代の問題の核心は‘支配としての力’という理解である。伝統的西欧神学の神に対する理解もこのような力理解に基づいている。その結果ユダヤ教-キリスト教の神様に対する描写で最も特徴的な形容詞は‘全能な’(almighty)である。そしてここで派生して出たのが‘神の主権’(divine sovereignty)という概念である。だがマクフェイグはこの概念を“より一層露骨に描写しようとするなら”神は自身が選んだ国民の側に立ちつつ、彼らの敵を倒す一介の国王となり、これを“より一層洗練されたものと解釈するなら、”神は自身の子供を苦痛の中に放っておかれないと批判する。前者の新理解は‘軍国主義’を強化し、後者の新理解は‘逃避主義’を強化する。だが、軍国主義を支える‘支配としての力’は核虐殺で帰結され、逃避主義をそそのかす‘摂理としての力’は私たちを時代に順応するようにさせるだけである。それなら私たちはこの二つではない新しい代案が必要なのである。そして代案の始まりは私たち人間に“生命と死を治める力”があることを認めることである。神様の力と人間の力の関係を連合的で相互依存的であると新しく理解することである。それでマクフェイグは“世界と連合して相互依存するあなたの神様”をその代案として提示し、この神様に対する新しい隠喩とモデルとして‘お母さん’神様、‘恋人’神様、そして‘友人’神様を提案するのである。

私はカフマンとマクフェイグの作業に基本的に同意する。だが、私たちは彼らの‘核時代の神学’を越えなければならないと考える。先にマクフェイグの核時代に対する理解は不完全で、純真な面まである。彼女は、まだ核戦争がまだ起きなかっただし、そのような意味で(核戦争が起きない限り)それはいつも‘実在しないこと’として残ると話す。だが、これは核兵器を爆発させなくとも、毎日放射能に影響されている地球上の数多くの被爆者の現実を正しく理解できていない。ウラニウム採掘鉱山の周囲に住む、米国と世界あらゆる原住民にとって、核戦争というのは事実まだ起きていないことではなく、日常で実在するのである。原子力発電所事故による放射能の‘外部被爆’と‘内部被爆’で毎日、人生の戦争をしている世界の数多くの女性、子供、そして胎児にとって核戦争は決して‘実在しないこと’でない。また、マクフェイグとカフマンはあたかも‘私たち’皆が世の中を絶滅させる力を持つように話す、一般化のエラーを犯している。マクフェイグは彼女の著書の中で“私たちの力”、“世界に対する人間の責任”を強調する。カフマンも核兵器による絶滅の可能性は“私たち男と女たち”的手にかかっていると話す。だが、核に対する知識と情報はいつも一部に独占されてきたし、情報の公開と透明性はいつも核心的争点の一つである。いわゆる核マフィアが持つ力がなぜ‘私たち’の力なのか? そしてマクフェイグとカフマンは核兵器が問題ならば核発電も問題ということをまともに認識できなかった。カフマンは核兵器競争を中止させて核兵器の全面的廃棄のために努力しなければならないと主張するが、核発電に関してはただ一行も言及しない。二人とも核兵器と核発電の間の根本的な相関関係を理解できないのである。結論的にカフマンとマクフェイグは核時代到来の革命的意味と宗教的含意をよくふまえて‘核時代の神学’(theology for a nuclear age)を新しく想像し構想しようと提案したが、結局‘核のない世の中のための神学’(theology for a nuclear-free world)に進めなかつたと評価することができる。今私たちに必要なことは‘核時代の’神学-文字そのまま核時代を‘ための’(for)神学-でなく‘核ない世の中のための’神学とならなければならぬと私は信じるのである。

3. 被爆者の位置に立って

‘核のない世の中’ のための新しい宗教的想像と構想は ‘被爆者’ の席で始まらなければならない。第三者の観察者の席でなく犠牲者と被害者の立場から出発しなければならない。それがカフマンとマクフェイグの ‘核時代の神学’ の方法論的違いである。

韓国人はたびたび自身も被爆者であったことを記憶できていない傾向がある。だが、1945年広島と長崎に落ちた原子爆弾被害者の10分の1は ‘朝鮮人’ だった。彼らは日本帝国主義によってそこに強制的に引きずられて行った人々だった。彼らと彼らの子孫は今日も人々の忘却と無関心の中に苦痛を受けて生きている。ところで1945年に広島と長崎にいなくても韓国人は去る30年余りの間、朝鮮半島南側の狭い土地に建てられた数多くの原子力発電所から多くの被爆にあってきた。事実土地が狭い韓国で一度原子力発電所事故が起きればソウルや首都圏も核放射能汚染の ‘射程距離’ の中にある。そのため原子力発電所からいくら遠くに生きててもすべての韓国人は ‘潜在的被爆者’ あるいは ‘猶予された被爆者’ である。これをキリスト教神学的に表現すれば ‘代償の十字架’ はないと言うことができる。皆が被爆者になることができる。したがって私たち皆は被爆者を他者のこととして距離をおくことをやめ、被爆者の顔がまもなく私たちの顔となることを、そして神学的には彼らの顔がまもなく十字架にかかったイエス・キリストの顔であることを認識することが重要である。

私は2011年9月に韓国の梨花女子大学校で核問題に対するシンポジウムを開いたことがある。その時、美しい校庭の芝生に掲示されたチェルノブイリ被害者の写真を注意深く見る機会があった。その時私はある写真の前で長い間立っていた。その写真はイラクで核劣化弾に被爆し、血液癌で死んでいく少女の顔写真だった。髪の毛がほとんど抜けた、10才を少し越えたであろう少女は笑っているのか、泣いているのか、大きな目でさびしく私を見つめていた。その日の夕方、ずっと私の頭の中には30年前私が青二才の大学生だった時期に、他のキリスト学生たちと共に呼んだある歌の歌詞がぐるぐる回った。1980年代苛酷だった軍事政府時期に多くの人々の心を打った歌である。“私たちに答えて下さい、舌切られた神様 / 私たちの祈祷を聞いて下さい、耳が遠くなった神様 / 顔を回す火傷をした神様 / それでもあなたは唯一なる民衆のお父さん / 神様あなたは死んでしまったのか / 暗い路地で泣いておられるか / ゴミの山に埋められてしまったのか / 痛ましい神様 / 顔を回す火傷をした神様 / それでもあなたは唯一なる民衆のお父さん”

私たちに答えてほしいと祈祷者は請願する。だが答えなければならない神様は ‘舌切られた神様’ だ。私たちの祈祷を聞いてほしいと懇願する。だが、私の祈祷に耳を傾けなければならない神様は ‘耳が遠くなった神様’ だ。話せなくて、聞けなくて顔を回す神様は、 ‘火傷をした神様’ だ。私はこの神様の顔をまさにその少女の顔写真で見た。核劣化弾に被爆し放射線が突き抜けて過ぎ去ったあの子供の淒惨な顔の中に私は ‘火傷をした’ の顔を見た。もしキリスト教徒が告白するように空高いところにいらっしゃる神様が十字架にかかった神様ならば、そしてこの土地で苦難受ける人々の痛みと足かせを共に負っていく神様ならば、その神様はきっと広島と長崎と水俣とスリーマイルとチェルノブイリと福島だからだが裂けて燃え上がったすべての人々と一緒におられただろう。

だが、この歌はそのように舌切られて、耳が遠くなつて、火傷をした神様を ‘唯一なる民衆のお父さん’ と告白する。私たちのように舌切られて耳が遠くなつて火傷をした神様が苦難受ける人々のお父さんだと歌う。私はその日、歌で ‘民衆のお父さん’ を ‘被爆者のお父さん’ に変えて呼んでみた。数百回の核爆弾実験で痕跡もなく消えた南太平洋ビキニ島の ‘珊瑚らと魚のお父さん’ にも変えて呼

んでみた。そして女性神学的に‘お母さん’と変えて呼んでみた。私たちのように舌切られて、耳が遠くなつて、火傷をした神様はそれでもお一人だけである‘被爆者のお父さんとお母さん’、‘珊瑚礁らと魚のお父さんとお母さん’である。

韓国人は被爆者であり今でも被爆者である。したがつて私たちは核保有国の目ではなく、被爆者の目で核問題を見て、核のない世の中を夢見つつ実践しなければならない。科学技術の観点からではなく生命の観点で、私たちの世代だけでなく今後生まれる数多くの世代の観点で、そして人間だけでなく自然を包括する全宇宙生命共同体の観点でこの問題を扱わなければならない。そうでなければ‘核のない世の中’のための私たちの新しい想像と構想は学者の言語遊戯や宗教家の抽象的議論で終わってしまう。核のない世の中へ行く近道はない。苦難を受ける者とともに苦難を受けること、彼らの側に立つて共に苦難を受けること、それが‘死の遊び’を止めて‘殺しの文化’を越えて生命と平和の世の中に進む真実で唯一の道である。その道は眞の宗教的実行の道、深い靈性の道になるだろう。

4. 核に対する偽り神話を越えて

私たちが被爆者の側に強硬に立つにしても核はあまりにも誤った知識と偽りの神話に囲まれているので、徹底した‘脱神話化’あるいは‘非神話化’作業を必要とする。第一に私たちは、核兵器は軍事用で核発電は平和用という偽りの神話から克服しなければならない。核兵器と核発電はコインの両面である。核がきれいでないことも、安全でないことも、また安いことはないということは核科学者や核産業界従事者も皆知っている。それにもかかわらず、彼らが核発電に固執する理由がある。核発電が核兵器の原料を生産するためである。一言で核発電は核兵器に対する欲望の上に立っている。したがつて核兵器が問題ならば、やはり核発電も問題でなければならない。この二つの間の本質的連結の輪を把握することができなければ‘核のない世の中’に向かう私たちの出エジプトの旅程は荒野で道に迷ってしまうのである。

二番目に私たちが克服しなければならない偽り神話は、核エネルギーが低炭素清浄エネルギーであり、気候変化の代案という神話である。たとえ発展部門に限定して核発電が二酸化炭素発生量を抑制する効果があるといつても、核発電の全過程で、特にウラニウムの採掘と加工および濃縮過程で、ものすごい量の温室ガスが発生する。事実、派手な修飾語にもかかわらず、核発電は単なるスキ間技術に過ぎなくて、気候崩壊を防げる代案でない。現在、全世界で稼動中であるすべての原子力発電所が生産する電力は全世界総エネルギー需要のせいぜい2%だけ充当している。これとは違い再生可能エネルギーはすでに全世界エネルギー消費の約13%を充当している。私は神様が値なしにくださる日光と風と地熱と波のような再生可能自然エネルギーが私たちに残っている唯一で、最善の道であることを確信する。“核兵器が長い間世界平和に対する間、誤った解決法だったように、核発電もやはり地球温暖化に対する誤った解決策であろう。” ところで核エネルギーがきれいなエネルギーではないこと、さらに重要なことは核廃棄物問題である。全世界的に現在約27万トンの使用済み核燃料が発電所内臨時保存施設に保管されている。だが、人類はまだ核廃棄物の最終保管方法を知らない。核廃棄物は100万年間も放射線を吹き出しが、それを生態系と隔離させる人間のドラム容器の寿命はせいぜい40年である。特に高水準廃棄物である使用済み核燃料の場合、少なくとも1万年以上安全に自然環境と社会から隔離させなければならない。結局私たちはその廃棄物を子孫に押し付けてしまうだろう。だが、

このように子孫代々の生命と安全に脅威を加える行為は無責任で非倫理的であり犯罪行為である。神学的にこれは神様の創造秩序に対する破壊行為だけでなく、それを創られた方に対する冒涜である。

三番目に私たちは核発電が安全だという偽りの神話からも抜け出さなければならない。福島以後この神話はすでに大きい打撃を受けたにもかかわらず、まだ韓国では健在である。韓国では今まで総 654 回にもなる周知された事故があつたが、最近になって制御棒関連故障が頻繁におこり、韓国型原子炉の事故発生率が増える傾向である。釜山、機張にある輪 1 号機は 1977 年 6 月臨界(核燃料が初めて熱を発生させた時点)以後 35 年が過ぎた国内最高齢原子力発電所であるのに、その間 120 回も事故および故障があつた。福島やチェルノブイリのように炉心溶融と同じ事態をおこしうる深刻な事故は 2~3 回もあつた。問題は輪 1 号機が 30 年の寿命を終えた去る 2008 年にすでに閉鎖されなければならなかつたが安全検査‘未達’にもかかわらず、10 年寿命延長を受けて追加運転中であったという事実である。この前ブラックアウト事故以後にも閉鎖の有無の最終決定権を持つ大統領直属原子力安全委員会は‘照射脆化’にともなう‘脆性遷移’温度を 149 度から 155.6 度と緩く操作して再稼働決定を下してしまつた。信じられないが、輪原子力発電所 30 キロメートル範囲にある住民は約 342 万人、月星の場合は 127 万人、光榮 14 万人、そして蔚珍 6 万人などで全世界的にこのように途方もない人口が原子力発電所周辺に集まっている場合はない。

四番目に私たちは、私たちが絶えず電気が必要だという偽り神話から自ら解放されなければならない。李ゲサンは私たちが核発電を維持しながら、維持しようと思う生活様式の実状をこのように鋭く暴露する。“明け方 3 時、4 時になる時まで狂つたように光るのは酒場のネオンサイン、夜を知らない明るい夜道、12 時、1 時まで消えるとは思われない深夜塾のあかり、夜間自習をする学校に夜遅くまで回る冷房機と暖房機... ただ夜は灯りを消して寝床につければ良いことを。”核に対する省察は私たちの貪欲と利己心に対する靈的洞察と回心を含む。結局、脱核は私の人生の欲望と飼い慣らされることにあまりにも深々とかかわつてゐるので、外側を止めることを望むならば私の人生も止まらなければならぬことが明確である。このことは生命価値を本質でなす宗教的力を要請するほかはない。昨年 3 月の福島大災難は人類が貪欲の核文明から至急に脱出しなければならないという一大警鐘だった。当面の消費指向的人生のために隣人と自然と子孫に害悪を及ぼすのは‘滅亡へと引き渡す広い門’である。これとは違い節制と忍耐で再生可能自然エネルギーを促進しようとする努力は‘生命へと引き渡す狭い門’である。(マタイ福音 7:13-14) 私たちはイエスがおっしゃつたその狭い門に入らなければならぬ。

5. 核とキリスト教信仰は両立できない

人間は 20 世紀に入り、不变のことだと信じた原子核を分けることができ、原子核が割れながらものすごいエネルギーが放出されるという事実を知つた。そのように物質の基本構造を人為的に破つてそこから自分自身と世の中全体を滅亡させる巨大な力を手中に入れた。そのように人間はバガヴァット・ギーターの一節のように“死、すなわち世界の破壊者”になつた。科学者は人間が 1942 年に CP-1(Chicago Pile 1) という世界最初の人工原子炉をシカゴ大学運動場の西側にあるスカッショコートを作りながら創造主(creator)の領域に入ることになったと自負する。だが、神様は旧約聖書の予言者エゼキエルを通じてこのようにおっしゃる。“人の子よ、ティルスの君主に向かつて言いなさい。主

なる神はこう言われる。お前の心は高慢になり、そして言った。『わたしは神だ。わたしは海の真ん中にある神々の住みかに住もう』と。しかし、お前は人であって神ではない。ただ、自分の心が神の心のようだ、と思い込んでいるだけだ。』(エゼキエル 28:2) キリスト教的に罪は私たちの有限性を認めないことだ。遠い昔アウグスティヌス(Augustinus)がすでに教えた通り、キリスト教で罪と人間は神でないという事実を認めないとするすべての類型の傲慢である。

人間の生には越えてはいけない‘境界線’がある。たとえ越えることができても越えてはいけない‘限界線’がある。それ越えてもかまわないと考えることがすでに傲慢である。事実日本は全世界で最も安全に原子力発電所を管理することができるという‘技術的傲慢’に溺れていた。そして絶対に10メートル以上の地震津波はこないと大言壯語して福島に原子力発電所を作った。だが、17メートルの地震津波がそこを襲った。自然を完璧に知っていると考えたがそれがまさに傲慢だった。そのような意味で核開発は‘現代版、禁断の実事件’と比喩することができる。キリスト教聖書の二番目創造の話(創世記 2-3)で神様はエデンの園のアダムに全てのものを許容したが一つだけ禁止させた。全てのものを委任したがただ一つ制約を与えた。あたかも‘帝王と同じ’人間に一つのタブーが与えられたのだ。園にある各種の木の実は任意に食べることができるが、善悪を悟らせる木の実は食べるなど命令したのである。この命令はその園の主人が誰なのか示す‘境界石’と同じことである。蛇の誘惑が何だったのか? “お前らがそれを食べる日にはお前ら目が見えるようになり、神様のようになって善悪を分かることになることを神様がご存知だということだ。”(創世記 3:5) 誘惑の核心は何だったか? ‘神様のようになること’だった。神になるということだった。それで園の主人になってそれを自分の意向のままにしろということだった。禁断の実はその園の主人がアダムではなく、アダムはその園を自分の意向のままにできないということを語る表札と同じだった。人間として越えてはいけない‘境界’あるいは‘限界線’を表わす表札と同じだった。だが、アダムはその線を越えてみたかったのだ。それでエデンの丘と墮落の話は事実今日我らの話である。

結局禁断の実を取って食べたアダムは園を散策する神様の声を聞いて、その方の顔を避けて木の間に隠れた。聖書を見れば神様はアダムを呼ばれて彼に“どこにいるのか”(創世記 3:9)で尋ねられる。“アダム、君はどこにいるのか?”(Adam, where are you?) この質問はキリスト教の聖書で神様が人間に向かって問い合わせた最初の質問である。地政学的場所や物理的位置を尋ねたのではない。当然いなければいけない自分の位置から抜け出して神になろう、すなわち所有主になろうと思った貪欲の人間に本来いなければならぬ人間の位置がどこかと尋ねることである。土地を“耕して守りなさい”(創世記 2:15)という命令を捨て都市で文明の真中に向かって走り、核という死の遊びを通じて神になりました人間に、神様は今日も人間の本来の位置がどこかと尋ねている。“アダム、君がどこにいるのか?” 核を通じてこの世界の支配者になったと勘違いして、果てもなく傲慢な人間に向かって神様は今日も同じ質問を投げられる。

結局核は神様なしでこの世界を支配しようと思う“統治者らと権力者など”(コロサイ 2:15, エフェソ 6:12)の絶対権能に対する欲望で、科学と技術の名で宇宙に対する“神様の主権”(イザヤ 9:6, ヨブ記 25:2, I テモテ 6:15)を拒否しようと思う現代版「禁断の実」事件であり、また、神様が創って(創世記 1:1)愛された(ヨハネ福音 3:16)すべての地球生命体を絶命させる“死亡の権力”(詩編 49:15)である。それで核とキリスト教信仰は決して両立できない。核は自然を征服しようとする科学技術工学体制(Technocracy)と大量殺傷武器および無限の経済成長を通じて地政学的霸権と利潤最大化を企て

ようとする帝国(Empire)の融合体制として地球のすべての生命を威嚇する死の体制である。このような体制はキリスト教信仰だけでなく生命の価値を大切にするどんな宗教的教えとも両立できない。仏様は殺生の禁止と貪欲禁止を教えられた。核発電は貪欲のために殺生を犯すようなものである。したがって生命と平和を教える宗教と核は決して両立できないのである。神学的に核は神様の創造秩序を魔的に悪用する罪悪であり、力を通じてこの世を治めようと思う執権者の前で、仕えるということと分け与えることで平和を成し遂げられたイエス キリストの道と真理を拒否することで、進んで自ら死に対する愛(necrophilia)に陥って生命と平和の実を結ぶ聖靈を拒否することである。このような核は自身と地球全生命共同体の真の安保、すなわち生命安保を脅かす人間の愚かな自滅の道である。今私たちに必要なことは‘核を通した安保’ではなく‘核からの安保’である。

6. 核地雷畠の東北アジアで生命平和の連帯が至急である

国際原子力機構(IAEA)によれば、2012年7月現在全世界で稼動中である原子力発電所は30ヶ国から435基に達し、62ギガ追加で建設されている。韓国は原子炉稼動台数では世界5位だが(米国が104基で1位、フランスが58基で2位、日本が54基で3位、そしてロシアが31基で4位)，核発電密集度においては世界1位である(脱核で背を向けたベルギーが2位、半脱核で背を向けた台湾が3位、日本が4位、フランスが5位である)。韓国政府は今‘原子力発電所ルネサンス’という名の下にきたる2030年まで約40兆ウォンの莫大な費用をかけて追加原子力発電所建設を推進していく、今後20年の間全世界に80基の原子力発電所を輸出して米国とフランスに続き世界3大核発電先進国として成長するという構想を有している。日本は現在54基にもなる原子炉を有していて、中国は現在14基を稼動中なのに福島大災難以後にも中国の東海沿岸に(韓国の西海の方に)27基の原子炉を新しく建てている。6基の原子炉を有している台湾は2基を新しく建てている。一言で韓半島と東北アジアはこの世界で最も危険な‘核地雷畠’となったのである。もし今後再び原子力発電所事故が起きるならばそれは東北アジアで起きる確率が最も高い。

東北アジアの核兵器問題も尋常でない。中国はすでに核兵器保有国で、北朝鮮も核兵器保有国と見るべきで、日本は核兵器非保有国ながらもこの世界で唯一核再処理施設を備えた、いつでも核武装が可能な国である。第二次世界大戦で敗戦した後作られた日本の軍事関連の三つの禁止事項が最近になって全部解除された。第一に、1969年に宇宙を軍事的に使わないと宣言した‘宇宙の平和利用原則’は1998年北朝鮮がテポドンミサイル発射試験をして破られた。二番目は2011年に日本政府が武器共同開発と輸出を許容することによって武器輸出禁止というもう一つのタブーも破られた。三番目は去る2012年6月22日に日本政府は原子力基本法を改正しながら“国家の安全保障に尽くす”という条項を追加することによって最後に残っていた核タブーまで破ってしまった。現在日本が公式に保有しているプルトニウムは国内に6.7トン、英国とフランス再処理施設に23.3トンなど総30トンである。これは核爆弾6千個を作ることができるほどの莫大な量である。北朝鮮が保有したと推定される武器級プルトニウムはせいぜい30～50kgであると推定される。最近日本政府は福島第1原電事故を契機に中断したプルトニウム-ウラニウム混合酸化物(MOX)燃料加工工場の追加工事を承認することによって原子力発電所が廃止されても核兵器で専用できるプルトニウム関連施設はあきらめないと強力な意志を世の中に明らかにした。使用後核燃料再処理施設を維持して核兵器原料であるプルトニウムを

ずっと抽出するということは'潜在的核保有国'地位を維持するという意味である。しかも日本は核兵器を開発する時、必ず核実験をする必要はない。世界5大核保有国は核兵器検証実験をコンピュータ模擬実験でしているが、米国がNOVA、英國がVALCANという核融合実験装置を有しているように、日本もGEKKO-XIIという同じ実験装置を有している。核兵器を大陸間弾道弾と結合しなければ大きい意味がないが、日本はすでにOREXという大気圏再突入実験装置を通じて大陸間弾道弾開発に必要なデータを蓄積している。直ちに発射が可能な固体燃料ロケットM-Vは世界頂上レベルでこれはいつでも大陸間弾道弾として転用できる。結局6者会談が北の核開発を防ぐことができなければ日本の核武装は火を見るように明からなことである。そして北朝鮮と日本の核開発を阻止できなければ東北アジアで核兵器製造能力がない国は韓国以外ない。当然韓国も深刻な誘惑を受けることになるだろう。最近韓国では核武装に関する賛否論に火がつき始めた。現韓国政府は来る2014年満了する韓米原子力協定改正を控えて日本のように核処理権限を持つために厳密に努力している。

実に東北アジア情勢が揺れ動いている。韓半島を囲んだ東北アジアに‘新しい冷戦’(New Cold War) 気流が造成されて無限核競争の兆しが見せている。私たちは米国の新しい安保戦略が自衛権行使のために必要な場合、先制攻撃も拒まないことであり、ここに核兵器も使えるように変わったことを記憶していかなければならない。本来核は旧冷戦(Old Cold War)構造の産物である。ところが今、東北アジアで造成されている新しい冷戦の中心に他でもない核があることである。北朝鮮に対する攻撃は第3次世界大戦で飛び火する可能性があってこれは直ちに核戦争になるだろう。韓半島と東北アジアはこのようにこの世界で最も平和が脅威を受ける核地雷畠になった。したがってこのような東北アジアで脱核/脱原子力発電所平和を成し遂げることは世界平和において核心的議題になったと言うことができる。

このような東北アジアで今回の協議会が‘脱核/脱原子力発電所生命平和連帯’を成し遂げる跳躍台となることを期待する。東北アジア脱核/脱原子力発電所生命平和連帯は核発電(原子力発電所)問題を中心に生活密着型の大衆運動を展開していくのはずである。すでに韓国と日本ではこのような運動が活発に起きている。韓国では<核のない世の中のための韓国キリスト者連帯>が結成されて‘脱核エネルギー転換運動’に努めている。1919年3月1日に日帝からの自主独立を宣言したように韓国のキリスト者は去る2012年3月1日に核からの独立を宣言して現在多様な活動を展開している。私たちの大衆的脱核/脱原子力発電所運動には原子力発電所関連企業製品の不買運動が含まれるはずである。私たちもまた寿命を終えた原子力発電所閉鎖運動をするということに展開することができるはずである。進んで私たちは原子力発電所と核廃棄物輸出を反対する運動もするということに展開することができるはずである。私たちは特に韓国と日本政府がアジア諸国に原子力発電所を輸出することを防がなければならない。特に使用後核燃料をモンゴルに押し付けようとする計画を防がなければならない。最後に私たちもまた、原子力発電所事故による被害に国境を越えて対処することと一緒にできるはずである。核に関する限り韓中日は運命共同体である。したがって韓中日3国の市民社会宗教団体が連帯して韓中日3国中どこの国で核発電事故が起きた場合、國境を超越して事故を起こした電力会社や核燃料製造業者などに無限責任を問い合わせ、原子力発電所が破産の種となるという点を見せなければならない。私は原子力発電所がある中国と台湾でもこのような大衆的脱核/脱原子力発電所運動が活性化するのを期待する。特に中国教会の参加を期待する。中国教会は社会主义国家中にある最大数のプロテスタント教会(3千5百万)を有している。“自ら福音を宣言

し、自ら治め、自ら暮らす”という、脱布教的であり脱教派主義的な中国教会が脱核/脱原子力発電所生命平和の道を共に歩くことになることを期待する。

私はこのような東北アジア脱核/脱原子力発電所生命平和連帯がアジアキリスト教協議会(CCA)と“Peace for Life”等を通して南アジア(インド-パキスタン)と西アジア(イスラエル-パレスチナ)をつなぐ汎アジア連帯に発展するのを期待する。インド教会が核問題に深い関心を現わし始めて非常に鼓舞的である。私たちはこのような汎アジア3角連帯を推進しながらこれを‘アジア-太平洋脱核連帯’として発展させていく必要がある。私たちは特に太平洋地域の被爆者問題に关心を傾けなければならない。私たちもまた、私たちの汎アジア連帯を‘アジア-アフリカ脱核連帯’で発展させていく必要があると考える。よく知つてのとおりアフリカは全世界ウラニウム埋蔵量の80%を占めていて、多くのアフリカ国家はすでに“核兵器のためにはウラニウムを輸出しない”という非核、脱核宣言をした状態である。このようにアジア-太平洋、アジア-アフリカ連帯を活性化させながら私たちは5大核兵器保有国家の宗教家、特に米国のキリスト者との脱核/脱原子力発電所生命平和連帯を構築しなければならない。米国教会の参加は大変重要である。バラク・オバマ米国大統領はプラハで‘核兵器がない世界’(a nuclear weapon free world)を宣言した。たとえ彼の宣言には‘核発電ない世界’がなくても、私たちは米国教会が米政府に重要な役割をすると信じる。私は核拡散防止条約(NPT)に署名しなかった国々、すなわちイスラエル、インド、パキスタン、そして北朝鮮がそこに署名するようには核兵器をすでに保有している国々、すなわちいわゆる核拡散禁止条約(NPT)が公認した5個の核兵器クラブ(nuclear-weapon club)国家がこの条約の第4項に明示されていた通り自ら核兵器を撤廃するという意志と能力を見せなければならないと信じる。そのためこの条約の普遍的適用こそオバマが話す核兵器がない世界を成し遂げることができる唯一の道である。それでイスラエルのように米国の‘友人’と見なされる国家はひそかに核兵器を持つことができるという例外が撤廃されてこそ、はじめて核兵器がない世界が可能なのである。

このように東北アジア連帯-汎アジア連帯-アジア-太平洋連帯-アジア-アフリカ連帯-米国教会との連帯を推進しながら私たちは来年2013年10月30日から11月8日まで10日の間韓国の釜山で開かれる第10次世界教会協議会(WCC)総会が‘核ない世の中’に向かった世界キリスト教徒の出エジプト運動の元年になるべく今から緊密に協力する必要があると信じる。WCC第10次総会の開催国の韓国の教会はすでに来年度の釜山総会がこの世界で最も危険な核密集地域で開かれるという事実を全世界キリスト者に喚起させたことがあり、したがって核兵器と核発電の問題が‘生命’と‘定義’と‘平和’を主題とするWCC第10次釜山総会で核心的議題の一つとして採択されることを要求した。そして総会期間の間に会議場のすぐ前にある輸原子力発電所から送られる電気を拒否する象徴的行為として‘電気のない礼拝’等を構想して実行しようと提案したことがある。‘核ない世の中’に向かった世界キリスト者の出エジプト運動が起きるためには今回の総会が大変重要である。それで私は今回の協議会と引き続きソウルで開かれるWCCの“Policy Working Group on Nuclear Issues”的成果を土台に来年春を際して仮称‘汎アジア平和会議’を開催すること提案する。この会議はWCC釜山総会に向かう最後の飛び石になることであり、核問題と韓半島統一問題そして世界平和の問題を扱えるはずである。

私は去る2012年7月16日に東京で開かれた‘さようなら原子力発電所10万人集会’を感動しながら見守った。子供たちの未来のために日本全国各地から集まった17万人のデモ隊の姿に私は戦慄した。もう日本で脱原子力発電所運動は元に戻すことはできない大勢になったと考えた。しかも日本政府が

去る9月14日に‘革新的エネルギーおよび環境戦略’を発表し、2030年代まですべての原子力発電所稼動を止めること、そのために今後原子炉を新しく建てずに‘原子力発電所稼動年限40年’基準を厳格に適用すると宣言して、本当に日本は脱原子力発電所国家になるのかと思われた。だが、日本政府は今回も私を失望させなかつた。‘2030原子力発電所ゼロ国家’宣言後、わずか一日後に建設が中断された原子力発電所の工事再開を許容してしまつたのである。

日本の脱原子力発電所のための努力を困難にする要因中の一つは巨額の広報費でマスコミを無力化して政官界とも癒着関係を維持している‘核発電族’の強い力とこれに対し対抗する勢力の脆弱な力である。韓国にもこれと似た問題がある。韓国には原子力文化財団ということがあるが、全世界でただ一つだけである原子力広報機関である。韓国人が出す電気料金の3.7%を基金で作って運営しているこの機関がその間再生可能エネルギー広報のために使ったお金は0ウォンである反面、原子力の広報のためには毎年100億ウォンも使っている。こういう集中的な広報によって韓国人は原子力は安く、きれいで、安全だという偽り神話にだまされて生きていることである。

最近韓国を訪問した熊本一規（明治学院大学国際学部国際学科教授）は日本が広島・長崎・水俣・福島という惨事のシリーズで習わなければならぬことがあると話した。彼はこのシリーズが偶然でないと見る。彼はこれが‘日本の体質’のためだと見る。すなわち一部特権層の利益のために多くの国民が被害にあって、また、その被害の原因を提供した特権層は処罰を受けない体質がまさに問題の核心というものである。すなわち正力松太郎、岸信介、中曾根康弘など太平洋戦争の責任者がまもなく核発電の責任者となる日本の体質がまさに問題の核心であり、そういう体質が韓国と中国にも被害を与えたということである。だが、もうこの体質が変わる良い機会がきたが、それが今日本で大衆的に起きている‘脱原子力発電所運動’というものだ。彼はこの運動の日本政治史的意味はまさに日本の古くなった体質からの解放だと話した。

最近韓国を訪問した井野博満（東京大学名誉教授）は福島事故の経験で私たちが習わなければならないことは‘規制しなければならない当局’と‘規制されなければならない事業者’の立場が逆転して規制当局が事業者の捕虜になり、裁判所さえも事業者の捕虜になったことであると強調した。そのため事業者の利益が市民の生命や安全より上にあって、事業者の技術力が救済当局より上にあれば、日本だけでなく今後米国でも、そして韓国でも‘まちがいなく’事故がおきるということである。井野教授の言葉は私たちに政治的民主化や経済的民主化が重要なように原子力の民主化が問題の核心ということを暗示してくれる。市民が主権を持って科学技術者らと事業者らと政治家たちを統制すべきである。お金が生命を統制するのではなく生命がお金を統制すべきである。このことに私たち宗教家が力を合わさなければいけないのである。

7. 出て行って

今私たちは核兵器と核発電による総体的生命の危機に立っている。出エジプト以後40年間の荒野生活後、イスラエルの民がヨルダン川を渡ってカナンの土地に入る前に神様は“生と死、祝福と呪いをあなたの前に置く”とおっしゃりながら、天と地を証人として“あなたは命を選び、あなたもあなたの子孫も命を得るようにし”（申命記30:19）とおっしゃる。もう私たちは核爆弾が始まった米国、ニューメキシコ州の‘死の旅行’という砂漠地帯から脱出しなければならない。そこで始まった‘死の

遊び’を止めて“命”を選ぶのである。核ない世の中に向かう出エジプトの旅程を始めなければならない。この旅程はバガヴァッド・ギーターが話す‘死、すなわち世界の破壊者’になった人間を再び土地を守って耕す謙虚な召し使いと回復させる旅程になるだろう。この旅程は遠くて険しい道になるだろう。だが、命と平和の価値を大切にして献身する崇高な宗教家がいるので、この道は決して孤独ではないようだ。